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▲2024年中國和南亞國家貿易額接近2000億美元，中國連續多年成為巴基斯
坦、孟加拉國等國最大貿易夥伴。圖為2024年南博會，參觀者在巴基斯坦展區拍
攝特色商品。 新華社

「市場化」
首次實現全面市場化運作。在全國

全省範圍內招商路演，今年1月來自9
個國家的駐華使節和80餘家機構、企
業代表參加了南博會北京推介會。

「專業化」
深化 「綜合展、專業辦」 的模式，

設置製造業館、綠色能源館、咖啡產業
館、中藥材產業館等11個專業館，專
業館佔比近70%。

「國際化」
設置東南亞館和境外館，目前已有

來自54個國家和地區的企業踴躍參會
參展，覆蓋全部南亞東南亞國家，及
RCEP成員國、歐洲、美洲、非洲等國
家和地區。

商務部副部長鄢東昨日（6日）在國新辦發布會上表示，中方願同南
亞國家一道，通過貿易、投資、技術合作等方式開展產供鏈合作，進一步
深化貿易投資合作，維護全球產供鏈安全穩定暢通。

鄢東亦介紹，第9屆中國─南亞博覽會將於2025年6
月19-24日在雲南昆明舉辦，本屆博覽會延續 「團結協
作、共謀發展」 主題，由商務部和雲南省人民政府共同舉
辦，是今年中國同南亞國家重要的經貿交流活動之一。目
前，本次大會已有包括世界500強的1400多家境內外參展
企業踴躍報名。

大公報記者李暢、實習記者鄒孟奇

「從今年起，南博會將固定於每年6
月舉辦，會期6天，採用 『線下為主、線
下線上融合』 模式，展館第1天為專業觀
眾開放日，後5天對社會公眾開放。」 雲
南省商務廳廳長李朝偉表示，本屆南博
會由斯里蘭卡擔任主題國，並邀請與中
國建交50周年的泰國擔任特邀夥伴國，
設置了兩個南亞館近800個展位，其中印
度和巴基斯坦展位數量最多，均為140
個。

中國南亞貿易額2000億美元 10年翻番
李朝偉介紹，本次大會還設置了東

南亞館和境外館，目前已有來自54個國
家和地區的企業踴躍參會參展，覆蓋全
部南亞東南亞國家。在已報名的1400多
家境內外參展企業中，世界500強、中國

500強等知名企業、行業龍頭達120餘
家，較上一屆增長36%。同時，本屆南
博會設置了製造業館、綠色能源館、咖
啡產業館、中藥材產業館等11個專業
館，專業館佔比近70%。

「2024年中國和南亞國家貿易額接
近2000億美元，十年間實現翻番，年均
增長率約6.3%。中國連續多年成為巴基
斯坦、孟加拉國等國最大貿易夥伴。」
鄢東表示，近年來，中國同南亞國家貿
易合作穩中有進，中方願加強與南亞各
國重要商協會、貿易投資促進機構的廣
泛聯繫，為企業家朋友搭建交流信息、
創新合作的平台，挖掘雙方經貿合作潛
力，共同將合作願景轉換為具體行動。

談及未來發展合作，鄢東表示，在
制度安排方面，中方願與有意願的南亞

國家新簽或升級《雙邊促進和保護投資
協定》，商簽貿易暢通、產供鏈及電商
等方面的合作備忘錄，攜手打造中國─
南亞暢通、穩定、有韌性的產業鏈供應
鏈，進一步深化貿易投資合作。

雲南：提速建設國際陸海大通道
雲南省副省長劉勇表示，雲南將提速

建設面向印度洋國際陸海大通道。積極融
入中國─中南半島、孟中印緬、中緬、中
老經濟走廊。圍繞中老鐵路培育物流大平
台，建設多層級物流樞紐、跨區域物流服
務網絡、國際班列集結中心。推進中老鐵
路沿線綜合開發，持續放大中老鐵路這條
互聯互通共同發展的 「黃金線路」 效應，
加快沿邊產業園區建設，打造一批特色產

業園區。加快建設昆明國際通信業務出入
口局，推進數字出海合作。

另外，外交部發言人林劍6日表示，
無論外部環境出現何種挑戰， 「中國製
造」 依然是世界 「剛需」 ，中國市場始終
是投資 「熱土」 。 「築牆設壘」 阻擋不了
中國與世界各國開放合作、共享發展的堅
定步伐。

責任編輯：陳晴妍 美術編輯：熊銘濤

中加發展對彼此是機遇不是威脅 共促繁榮
【大公報訊】據中新社報道：中國

國務院總理李強6月6日上午應約同加拿
大總理卡尼通電話。李強表示，加拿大
是最早同新中國建交的西方國家之一，
中加關係曾長期走在中國同西方國家關
係的前列。但前幾年，中加關係受到不
必要的干擾，遭遇嚴重困難。中方願同
加方一道，本着向前看的態度，推動兩

國關係持續改善，步入健康穩定發展軌
道，更好實現合作共贏。

李強指出，中加發展對彼此是機遇，
不是威脅。兩國沒有根本利益衝突，有的
是傳統友好和互惠互利。希望加方同中方
相向而行，客觀理性看待中國發展，彼此
成就，共促繁榮。展望未來，中加合作潛
力巨大。兩國經濟互補性強，雙方要深化

傳統領域合作，拓展清潔能源、氣候變
化、科技創新等新興領域合作，擴大人員
交流和經貿往來。兩國政府應當傾聽和順
應民眾呼聲，多做有利於深化雙方友好合
作、增進相互理解信任的事情。中方願同
加方在平等和尊重的基礎上，求同存異、
聚同化異，加強各領域交流對話，找到妥
善解決彼此關切的辦法。當前國際形勢變

亂交織，單邊主義、保護主義愈演愈烈。
中方願同加方共同維護多邊主義和自由貿
易，推動經濟全球化和多邊貿易體系朝着
正確方向發展，為世界和平和發展注入更
多穩定性。

卡尼：願重啟加中關係
卡尼表示，加中兩國有着深厚傳統友

誼。中國是加拿大第二大貿易夥伴。加中
關係過去幾年出現波折，加方願重啟加中
關係，期待同中方恢復高層交往和外交、
經貿等領域對話機制，加強貿易、農業、
能源、環保等領域務實合作。面對當前國
際形勢，加方願同中方加強溝通協調，共
同維護國際金融貿易體系，為促進全球可
持續發展作出貢獻。

南博會月中昆明舉行 中外名企雲集
中國與南亞深化貿投合作 維護全球產供鏈安全
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李強同加拿大總理通電話 倡共護自由貿易

【大公報訊】據微信公眾號 「玉淵譚天」 報
道，6月5日晚，國家主席習近平應約同美國總統特
朗普通電話。雙方上次通話，是1月17日。中方發出
的新聞稿總共547字。信息量很大，值得字斟句酌。
新聞稿中第一句話，關鍵詞是 「應約」 。特朗普請
求通話，最早可以追溯到今年2月初，已經有4個月
時間。最近一周，美國請求通話心情更急迫。美國
財政部長貝森特早前提及，期待中美元首交流。白
宮國家經濟委員會主任和白宮新聞秘書也提及，美
方希望和習近平主席通話。

對於中方為何選擇同意在這一時點通話，中國
人民大學美國研究中心副主任刁大明分析，此次通
話接續1月17日的通話，可以對過去半年來態勢進
行總結，為未來走向規劃。從雙邊關係互動看，這
是有條不紊發揮元首外交引航作用的錨定節奏。而
日內瓦會議後不到一個月通話，為會談後的機制推
進和對話解決問題指明新方向、提供新動力。

「玉淵譚天」 梳理指出，美方圍繞貿易領域，
干擾和破壞的行徑至少有八類，一，妄圖取消中國

永久正常貿易關係地位；二，泛化國家安全概念；
三，濫用出口管制；四，徵收301關稅；五，開展
232調查；六，違規濫用貿易救濟措施；七，以芬
太尼為由對華採取貿易限制措施；八，加徵所謂
「對等關稅」 。對外經貿大學教授崔凡指出，這些

干擾甚至破壞可以總結為兩個層面，一個是美方的
錯誤舉措，包括各種關稅和非關稅措施；另一個是
美方的錯誤認知，最典型的就是把中國視作 「惡意
競爭者」 ，對華科技限制、出口管制等錯誤行動都
是基於這些錯誤認知做出的。美方要排除干擾，接
下來就需要扣好中美關係戰略認知這 「一粒紐
扣」 ：中美是 「夥伴」 不是 「敵人」 。

實事求是 逐步撤銷對華消極舉措
新聞稿提到，中國人一向言必行、行必果，既

然達成了共識，雙方都應遵守。日內瓦會談之後，
中方嚴肅認真執行了協議。美方應實事求是看待取
得的進展，撤銷對中國實施的消極舉措。這段話，
重點詞有兩組，一個是 「言必行、行必果」 ，一個

是 「實事求是」 ，對應兩層意思。
第一層意思，是不滿。在日內瓦會談之後，中

方按照聯合聲明達成的共識，取消或暫停了針對美
「對等關稅」 採取的相關關稅和非關稅措施。美方
卻小動作不斷，陸續新增出台多項對華歧視性限制
措施，包括發布AI芯片出口管制指南、停止對華芯
片設計軟件（EDA）銷售、宣布撤銷中國留學生簽
證等。中方明確表達了不滿──如美方一意孤行，
中方將繼續堅決採取有力措施，維護自身正當權
益。這句話的力量，美國之前是體會過的。

問題的關鍵是，美方不僅不反思自身，反而倒打
一耙，說中國破壞了共識。這就是不 「實事求是」 。
美國污衊抹黑中國稀土出口管制卡全世界脖子，對於
出口管制，中方的態度很明確：稀土等相關物項具有
明顯的軍民兩用屬性，對其實施出口管制是國際通行
做法。是非歧視性的，不針對特定國家。美方自己非
要對號入座，恰恰說明，美國自己習慣了把科技問題
「工具化」 ，把出口管制 「工具化」 。 「實事求
是」 ，就是美方接下來要逐步撤銷消極舉措。

從等電話到打電話
6 月 5 日 晚 ， 中 國

國 家 主 席習近平應約同
美國總統特朗普通電話。

此前美國財政部長貝森特及白宮新聞秘書等頻頻
提及，美方希望和習近平主席通話。此次新聞稿
中 「應約」 二字，直觀反應了美國焦慮急迫的心
情。曾幾何時，特朗普在揮舞關稅大棒之後，自
信滿滿等待北京的電話，但等來的卻是毫不退讓
的對等反制；如今，他又主動請求通話。過去幾
個月之內的大起大落、動盪起伏，讓特朗普不得
不重新審視中美關係。

習近平主席在此次通話中強調： 「中方是有誠
意的，同時也是有原則的。」 這次通話就充分體現
了這一點。 「誠意」 方面，中方認真執行了日內瓦
會談的協議，提議增進外交、經貿、軍隊、執法等
各領域交流，用好已經建立的經貿磋商機制，此次

通話還歡迎特朗普再次訪華； 「原則」 方面，中方
強調，雙方都應遵守已經達成的共識，美國應當慎
重處理台灣問題，撤銷對中國實施的消極舉措。

在短兵相接的關稅大戰和貿易博弈中，中國正
是依靠誠意與原則並重、戰略定力與策略靈活性相
結合，牢牢掌握戰略主動權。特朗普在此次通話中
也展現出罕見的積極姿態，表示十分尊重習近平
主席，對受邀訪華表示誠摯感謝，也表態將繼續奉
行一個中國政策、落實日內瓦協議、歡迎中國留學
生赴美學習等。

當然，這不排除白宮在以退為進，為下一步 「憋
大招」 。然而，中方多次重申，始終做好兩手準備：
談，大門敞開；打，奉陪到底。中國早已領教了美國
政府的朝令夕改、反覆無常，對於不確定性，也有着
足夠的清晰和充分的預案。

實際上，自日內瓦會談至今的二十多天時間

裏，中國的 「言必行、行必果」 ，與美國的 「說
一套，做一套」 ，形成鮮明對照。美國繼續收緊
對華芯片出口管制、撤銷中國留學生簽證、收緊
外國公司在美上市；日前又對中國301條款關稅部
分豁免延期而非按世貿規則取消。這都與合作背
道而馳，實際上都是在刻意製造談判籌碼，企圖
藉此要挾，討價還價。

日內瓦會談證明中美完全可以通過對話來解決
分歧，尋求雙贏。但美國言而無信的 「行動赤
字」 ，消解了共識的權威，妨礙了成果的落地。如
今中美元首通話再次達成諸多共識，接下來中美關
係能否向健康良性的方向發展，關鍵要看美國的行
動。美國唯有校準中美關係的正確方向，摒棄冷戰
思維、霸權心態，切實彌補認知赤字、規則赤字、
行動赤字，以磋商對話推進互利合作，才是優化經
濟結構、改善貿易失衡的根本之舉。

北京觀察
馬浩亮

掃一掃有片睇

外交部：「中國製造」依然是世界「剛需」

【大公報訊】據新華社
報道：6月6日，中共中央政
治局委員、外交部長王毅應
約同法國外長巴羅通電話。
王毅表示，習近平主席同馬
克龍總統最近舉行通話，就
中法加強戰略協作達成重要
共識。雙方應籌備好下階段
各層級交往，歡迎法方派高
級別代表出席上海2025世界
人工智能大會。雙方已通過
對話協商達成解決經貿問題
共識，還應加強人文教育交
流，推動中法全面戰略夥伴
關係和中歐關係健康發展。

法方反對打貿易戰關稅戰
王毅說，中法都具有獨立

自主傳統，應增強戰略互信，
尊重彼此核心利益。台灣問題
是中國內政，事關中國國家主
權和領土完整，同烏克蘭問題
存在本質區別。中方重視法方
奉行一個中國政策的承諾，相
信法方會將這一承諾落到實
處。希望法方堅持正確立場，
反對北約插手亞太事務。

王毅還強調，中法應共同
堅持多邊主義，維護自由貿
易，反對單邊霸凌行徑。

巴羅歡迎韓正副主席赴法
出席聯合國海洋大會，表示當
今世界不確定性增多，法中關
係重要性更加凸顯。法方始終
視中方為朋友夥伴，堅定奉行
一個中國政策，期待同中方保
持高層交往，密切戰略溝通。
雙方加強人文交流，將發出強
有力的開放信號，在當前具有
重要意義。法方反對打貿易
戰、關稅戰，願繼續通過磋商
妥善解決經貿摩擦問題。雙方
還就烏克蘭、巴以、伊朗核等
問題交換了意見。
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美須端正對華認知：中美是「夥伴」非「敵人」

本屆南博會三大亮點


